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Аннотация 
Гласная в суффиксах существительных –ИК- и –ЕК-. Новый взгляд на правило.

Руководитель: Никитина Наталья Андреевна, учитель русского языка и литературы 
Цель работы: найти новый эффективный способ определения правописания гласной в суффиксах существительных –ик- и –ек-. 
Новизна: Новый подход к проверке правописания суффиксов существительных –ик- и –ек, более понятный учащимся, поможет повысить орфографическую грамотность.
Методы проведенных исследований: сравнительный анализ работ ученых-лингвистов, сравнительный анализ имен существительных с суффиксами –ик- и –ек-, синтез полученных результатов,  индукция (выдвижение гипотезы).
Основные результаты исследования (научные, практические): разработан новый способ определения и проверки  правописания гласной в суффиксах существительных –ек- и –ик.
Введение


Актуальность нашей работы в том, что новый способ проверки правописания суффиксов существительных –ик- и –ек- поможет учащимся  лучше понять данное правило, им будет легче проверить правописание слов с данными суффиксами, а следовательно это  поможет повысить свою орфографическую грамотность.


На уроках русского языка в 6 классе изучается правило «Правописание суффиксов существительных –ик- и –ек-«.  Данное правило вызывает затруднения у многих учащихся. Это приводит к орфографическим ошибкам  в письменных работах. 


Проблема в том, что многим учащимся не понятна формулировка: «Пишется суффикс  -ек, если  при склонении  существительного  гласная в суффиксе «выпадает» (беглая гласная)». Куда «выпадает» и почему? Несмотря на объяснения учителя, большинство учащихся никак не научатся проверять правописание гласной в этих суффиксах склонением (изменением по падежам).  Сложность для понимания представляет понятие «беглая гласная». И мы задумались, о способе проверки правописания данных суффиксов. Решили найти более простой и понятный ученикам способ проверки правописания данных суффиксов.  
Цель работы: найти новый  эффективный способ определения правописания гласной в суффиксах существительных –ик- и –ек-. 

Задачи:

1. Проанализировать научную литературу по данной проблеме;

2. Сравнить   имена существительные с суффиксами –ек- и –ик- с целью найти закономерности;

3. Сделать выводы, подтверждающие или опровергающие нашу гипотезу.

Методы и методики решения основных задач:

1. Сравнительный анализ работ ученых-лингвистов; 
2. Сравнительный анализ имен существительных с суффиксами –ик- и –ек, с целью найти закономерности;

3. Синтез полученных результатов ; 
4. Индукция (выдвижение гипотезы), анализ имен существительных с суффиксами –ик- и –ек, для подтверждения или опровержения гипотезы.


Данное правило встречается в учебниках русского языка 6 класс под редакцией Ладыженская Т.А. , в учебнике «Русский язык» 5 класс, под редакцией Разумовской М.М. 
  
В « Справочнике по правописанию и литературной правке» автор  Д.Э. Розенталь: «Суффикс -ик (-ник, -чик) при склонении сохраняет гласный звук, суффикс -ек имеет беглый гласный. Например: а) столик – столика, пальчик – пальчика, школьник – школьника; б) краешек – краешка, листочек – листочка, василёк – василька, овражек – овражка»

Такая же формулировка данного правила в книгах:

· Антонова Е.С., Воителева Т.М. «Русский язык и культура речи». 

· Воителева Т.М., Войнова К.А., Герасименко Н.А. «Большой справочник для школьников и поступающих в ВУЗы»

· «Словообразование» под ред. Е.И. Дибровой

· Кайдалолва А.И. «Современная русская орфография»

· Учебник русского языка 5 класс  под ред. Разумовской М.М.

· Учебник русского языка 6 класс под ред. Ладыженской Т.А.


Просмотрев книги в школьной библиотеке, материалы в сети Интернет, я пришла к выводу, что все ученые-лингвисты единодушно предлагают проверять правописание суффиксов ИК и ЕК склонением существительных по падежам. 

В книге «Орфография и пунктуация» Валгина Н.С., Светлышева В.Н данное правило звучит так: «Суффиксы -ик-, -чик- пишутся в том случае, если гласная и при склонении существительных сохраняется во всех формах: кристаллик (кристаллика), шалашик (шалашика); если при изменении слова гласная выпадает, то пишется суффикс -ек: горошек (горошка), дождичек (дождичка), дружочек (дружочка), звоночек, кулечек, мешочек, ножичек, подарочек, рожочек, сучочек».

«Следует различать уменьшительно-ласкательные суффиксы существительных мужского рода -ек  (в безударной позиции) и -ик, -чик  (всегда безударные). В суффиксе -ек  гласный (проверяемый под ударением в словах типа пенёк, творожок ) является беглым, а в суффиксах -ик  и -чик  гласный при склонении сохраняется. Таким образом, беглый гласный передается здесь буквой е, а небеглый – буквой и  , напр.: овражек – овражка, кусочек – кусочка, ножичек – ножичка, барашек – барашка, но столик – столика, калачик – калачика, стаканчик – стаканчика». По этому же правилу пишутся характерные для разговорной речи и просторечия образования на -ик  с небеглым гласным суффикса и усеченной основой производящего слова типа велик  (велосипед), телик  (телевизор), видик  (видеомагнитофон), шизик  (шизофреник), а также усеченные уменьшительные личные имена типа Алик, Владик» - пишет в своей работе Кайдалова А.И.

Проведя анализ научной литературы, я пришла к выводу, что все ученые-лингвисты единодушно предлагают проверять правописание суффиксов ИК и ЕК склонением существительных по падежам. 


Проанализировав  50  имен существительных с суффиксами –ик- и –ек-, выявили закономерность: в существительных с суффиксом –ек- происходит чередование согласных.

С точки зрения словообразования, образование существительных с данными суффиксами происходит так:

        Производящая база - часть производного слова, общая с производящим словом.

       Формант - словообразовательный аффикс, с помощью которого образовано производное слово. 

Замок + ек        замочек                        сын +ок      сыночек + ек      сыночек 
Ключ   + ик       ключик

Наша   гипотеза. 

Если в последней согласной производящей базы происходит чередование, то пишется  в суффиксе существительного  Е.

Если в последней согласной производящей базы не происходит чередование, то пишется  в суффиксе существительного И.

Замок + ек        замочек   к // ч                 сын + ок       сынок            сыночек  к//ч

Ключ   + ик       ключик
	Камень-камешек         н//ш 
Мешок – мешочек       к//ч
Горох – горошек          х//ш 
Внук – внучек              к //ч
Звонок-звоночек          к//ч
Носок-носочек             к//ч
Орех-орешек                х//ш 
Ребенок-ребеночек      к//ч
Учебник – учебничек  к//ч
Подарок –подарочек    к//ч
Щенок – щеночек         к//ч
Ящик – ящичек             к//ч
Человек-человечек       к//ч
Чайник – чайничек       к//ч

	Бант-бантик

Гном-гномик

Билет-билетик

Дождь-дождик

Кирпич-кирпичик

Фонарь-фонарик

Холм – холмик

Халат- халатик

Футляр – футлярчик

Луч- лучик

Карандаш – карандашик

Корабль – кораблик

Стол - столик





Анализ и синтез 50 имен существительных позволил полностью подтвердить нашу гипотезу.
Заключение
Таким образом, основная цель работы: «Найти новый эффективный способ определения правописания гласной в суффиксах существительных –ик- и –ек» достигнута. 

Наша   гипотеза: «Если в последней согласной производящей базы происходит чередование, то пишется  в суффиксе существительного  Е.

Если в последней согласной производящей базы не происходит чередование, то пишется  в суффиксе существительного И» - полностью подтвердилась.

Способ проверки правописания суффиксов существительных, который мы предлагаем более удобный и понятный шестиклассникам. Что подтверждает опрос одноклассников.  62 % шестиклассников нашей школы сказали, что проверять правописание суффиксов –ек- и –ик- наличием или отсутствием чередования очень удобно и понятно, главное не путать суффиксы –чик- и –ик-.
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